

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 6 DE JUNIO DE 1908

Nº 318

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen, No. 31. Aparta^o No. 32.

Este periódico se publica los sábados.

La suscripción por trimestre vale 50 cts.; el número suelto, 5 cts.

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica está tomado del capítulo XIV del Evangelio de San Juan, desde el versículo 23 hasta el fin.

“En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos. Si alguno me ama guardará mi palabra; y mi Padre le amará, y vendremos a El y moraremos en El. El que no me ama no guarda mis palabras; y la palabra que habéis oído no es mía, sino del Padre que me envió. Os he dicho estas cosas mientras estoy con vosotros; mas el Espíritu Santo consolador, a quien enviará el Padre en mi nombre, os enseñará todas las cosas, y os hará recordar todas las cosas que os he dicho. Yo os doy la paz; yo os doy mi paz; no os la doy como la del mundo. No se turbe vuestro corazón ni tenga miedo. Habéis oído que yo os dije: Me voy y vengo a vosotros. Si me amarais os alegrarías ciertamente de que voy al Padre, porque el Padre es mayor que yo. Y os lo he dicho ahora antes que suceda, para que cuando hubiere sucedido lo creáis. Ya no hablaré mucho con vosotros; porque viene el Príncipe de este mundo, y en mí no tiene cosa alguna. Mas para que conozca el mundo que amo al Padre y que hago lo que el Padre me manda.”

CONSIDERACION

La eterna verdad nos enseña cuál es el modo de mostrar que somos

cristianos de veras y no fingidos. Lo somos si guardamos sus mandamientos.

El Espíritu Santo, cuya fiesta celebramos hoy, si damos oído a sus inspiraciones, nos enseñará el modo de guardar los mandamientos y nos dará las fuerzas para guardarlos. Su cumplimiento causa la verdadera paz, paz que no consiste en gusto ni consuejos temporales, sino en Dios solo, aun en medio de las mayores adversidades. Feliz es el que posee la gracia de Dios, por más que el mundo le llame desgraciado, y es mil veces infeliz el que a Dios tiene por enemigo, aunque sea rico, nade en deleites y mande a pueblos y naciones enteras.

CATECISMO

LOS MARTIRES

Hermano mío lector:

Supongo (y no quisiera equivocarme) que sigues atentamente el curso de estas explicaciones sencillísimas. (*)

Continúa de la misma suerte, y ya verás cuán magnífico resultado coronará tu buena voluntad.

Al grano.

Jesucristo, autor soberano de nuestra Santa Religión, como bien lo sabes, murió mártir.

Todos sus santos Apóstoles fueron mártires.

La mayor parte de sus discípulos, mártires.

Casi todos los Papas de los tres primeros siglos de la Iglesia, mártires.

(*) Véase el Nº 306 de 14 de mayo del corriente año.

Gran parte de sus Obispos y sacerdotes, mártires.

Mártires, en fin, DIECISEIS MILLONES de fieles cristianos de toda edad, sexo y condición; nobles, plebeyos, sabios é ignorantes, altos dignatarios, nobles magistrados, célebres filósofos, príncipes, centuriones, procónsules y aún matronas romanas y delicadísimos niños y doncellas.

Todos ellos, revestidos de la fortaleza de Dios, sellaron con la sangre de sus venas nuestra Fe Católica, en medio de los potros, ruedas de navajas, peines de hierro, láminas candentes, baños de cal viva, calderos de aceite hirviendo, hogueras, tigres y leones, con otros mil espantables suplicios, cuyo sólo recuerdo nos hace estremecer las carnes de horror.

Ah!

¡Cuanta sangre de mártires derramaron los Neronos, Maximianos, Dioclesianos y tantos otros monstruos de crueldad, que por espacio de siglos, emplearon todo su inmenso poder para matar en su misma cuna é infancia, la Religión de Nuestro Señor Jesucristo!

Si la sangre adorable de los mártires se viese correr sobre la tierra, llegaría á formar un torrente caudaloso.

Oh!

¡Qué imponente es el edificio de la Iglesia Católica, asentado como está sobre el cimiento solidísimo, amasado con tanta sangre inocentísima!

¡Y que bien prueban nuestros dieciseis millones de mártires, la divinidad de nuestra Fe!

Sólo por la verdad se muere así.

Y Dios sólo, autor de la Iglesia, puede inspirar fortaleza para morir noble y alegremente á tantos valerosísimos mártires.

Y sólo Dios podía hacer que la Iglesia venciese con la muerte y la sangre de dieciseis millones de sus hijos.

Caro lector: Aférrate cada vez más á la Iglesia de Cristo, porque en ella encontrarás lo que en ninguna otra parte puedes encontrar: la vida de tu alma.

El Chico Tillo

De cómo van en los Estados Unidos las escuelas neutras y la coeducación.

(Extracto de una carta dirigida de Nort-América á don Miguel Casals Gambús de Barcelona.)

«.....con el deseo de servirle en un asunto tan importante, le mando algunos datos FIDELIGNOS:

«Las escuelas neutras y bisexuales son consideradas por los católicos y por la mayor parte de los protestantes como una de las mayores calamidades del país. Las leyes eclesiásticas prohíben á los padres mandar sus hijos á dichas escuelas. Sabido es que tales escuelas fueron fundadas por una sociedad que, entre otras cosas, SE PROPUSO DESARRAIGAR LA RELIGIÓN, ESPECIALMENTE LA CATÓLICA DE ESTE PAÍS.

«La conveniencia de la coeducación es entre los católicos cuestión muy discutida, notándose en estos últimos tiempos general TENDENCIA CONTRARIA Á LA COEDUCACIÓN, ESPECIALMENTE DESPUÉS DE PALPAR LOS FUNESTOS RESULTADOS QUE EN ALGUNAS CIUDADES HA PRODUCIDO.

«Los datos oficiales que V. dice (1) están bien copiados, pero conviene advertir que por coeducación se entiende aquí, tratándose de clases superiores, que jóvenes y señoritas van á un mismo edificio PERO NO Á UNA MISMA CLASE. Téngase también en cuenta que en general los edificios son aquí verdaderos pueblos por la multitud de edificios particulares de que se componen.»

¿Progresará la coeducación? al contrario, decrece: sigue levendo amigo lector:

«En algunos Estados, por ejemplo Nebraska, llegan á la mitad del número total los alumnos que ya no frecuentan las escuelas neutras bisexuales. En Brooklyn actualmente acaban de hacer la separación completa entre los dos sexos; y en general puede afirmarse que los hombres más rectos del país, prescindiendo aún de toda idea religiosa, tienden á abolir la coeducación. Harper, protestante, presidente de la Universidad de Chicago, en los últimos años de su vida declaró que eran incalculables los males que de la coeducación se seguían. En St. Louis son muchos más los que frecuentan las escuelas católicas que las neutras.» (2).

(1) Relativos al N° de colegios mixtos existentes en los Estados Unidos de N. A.

(2) En una posdata dice mi buen amigo: «Entre las autoridades contrarias á la coeducación pueden citarse: Sleelye; L. Clark;—Philbrik, John D.;—Hall, G. Stanley and Smith, Theodate L., los cuales en sus memorias ó discursos se han opuesto á la coeducación y han defendido los *separate colleges*. Mr. Aaron Gove, Superintendente de escuelas, Distrito N° I, Denver, Co. dice: *I am protesting against the identical education that schools have been led to give to the sexes.* Mr. G. Stanley Hall, Presidente of Clark University, en un razonado discurso estudia las ventajas y desventajas de la coeducación, se declara contrario á ella y añade: «Lo que nuestras escuelas y otras instituciones deberían hacer es *to push distinctions to their uttermost, to make boys more manly and girls more wo-*

¿Y los católicos? ¿la aceptan resignados, como un mal menor, la coeducación?

«Los católicos de los Estados Unidos han reclamado, hasta ahora inútilmente, el que se les exima de la contribución para el sostenimiento de la escuela del Estado, PUESTO QUE Á ELLAS NO MANDAN A SUS HIJOS, resultando así los católicos perjudicados, pues han de sostener por otra parte las Universidades católicas y las escuelas parroquiales. Los católicos no cesan en su demanda, y la unión entre ellos va resultando fuerte y poderosa.»

¿Y los resultados prácticos? ¿y aquello de que la "coeducación mejora la moralidad colectiva y eleva el nivel intelectual y social de la mujer americana?" Veámoslo:

En estas escuelas "el escándalo es continuo y manifiesto y CASI TODOS CONVIENEN EN QUE LA COEDUCACIÓN ES UN VERDADERO FRACASO. Vaya un ejemplo. En Chicago, hace muy pocos años, fué groseramente atropellada la hija del cónsul mejicano, niña de catorce años. Como es natural, el padre de la niña se puso hecho una fiera contra la escuela en que tal crimen se había cometido: se hicieron las debidas informaciones y resultó que la hija del cónsul era UNA DE TANTAS VÍCTIMAS; lo cual produjo tanta indignación en el público que la autoridad mandó cerrar dos escuelas. Me parece que este hecho y otros muchos que le podría contar, dicen lo que se puede esperar de la coeducación. Los escándalos entre niños y ni-

manly. Debemos respetar la ley de la diferencia sexual y no olvidar que la maternidad es muy distinta de la paternidad.» Pueden verse además: «*Addresses and Proceedings of the National Education Association, Boston, Mass, 1903*» y *Annual Reports of the Department of the Interior.—Commissioner of education*. En este libro y bajo el epígrafe *Literature of coeducation*, se encuentran también algunos autores contrarios á la coeducación.»

ñas de doce y trece años son muy frecuentes, y casi á diario se ocupan de ello periódicos y revistas.»

**El Ilustrísimo Sr. Arzobispo
Dr. don Juan Cagliero y
la Prensa Católica.**

«Vuelvo de nuevo á recomendaros que promováis la buena prensa, especialmente católica; que propaguéis las lecturas morales é instructivas; y que, pudiendo, os abonéis á diarios serios, periódicos honestos, revistas, y á toda publicación que tutele el bien público, la religión y la honra del prójimo.

No echéis en olvido lo que os decíamos en otra ocasión:— “La prensa es poderosísimo medio de propagar la ilustración y la virtud, si es buena; por el contrario, es medio efficacísimo para inocular la corrupción y el vicio si es mala. Las leyes eclesiásticas censuran de culpa grave á todos los que escriben, imprimen, difunden, leen ó retienen libros ó impresos obscenos, inmorales y detractores de la fama del prójimo, hiriéndolos, además, con la excomunión, cuando enseñan, apoyan ó defienden doctrinas contrarias á la Fe Católica”.

Las leyes civiles, en una sociedad bien ordenada y celosa del bien público, reprimen con penas severas, los desbordos de la prensa malvada.

¡Desgraciada la sociedad en que hay tolerancia y libertad incondicional de leer todo impreso! La familia queda contaminada; la incauta juventud es lanzada en las sendas de las pasiones y del vicio: el sentimiento público queda hondamente pervertido, verificándose entonces lo que dice el Espíritu Santo de los hombres extraviados, que llaman bien al mal y mal al bien.

Os ruego, por lo tanto, con todo encarecimiento, declararéis guerra sin cuartel á todo impreso antirreligioso é inmoral, y

promováis la buena prensa, aún cuando os deba costar sacrificios personales y pecuniarios.

Es tan eficaz el apostolado de la sana prensa, que no debemos perdonar sacrificios para sostenerlo y propagarlo; así lo creemos con todo el Episcopado católico.»

(Párrafos de una pastoral.)

CARTA ABIERTA

Naranjo, 1º de Junio de 1908.

Señor Presbítero don

MARIANO ZÚÑIGA,

Guadalupe.

Mi estimado colega: por chiripa vino á mis manos en estos días el número 50 de “La Información” en que le tocan á Ud. un *primer repique* (y solemne). Supongo que á continuación vengan los otros dos, y que la función (que algo debe haber como remate de todo) resultará soberbia. Me duele que le hayan aturrido los oídos y acalorado las orejas. Pero ya Ud. sabe que en todas partes se cuecen habas, con la sola diferencia del modo ó la costumbre de cocerlas.... Al final del primer son que noramala le recuerdo, aparece esta enfática interrogación: “¿qué tiene que ver el púlpito con los intereses civiles?”. ¡Valiente pregunta!, dije para mí; que la contesté otro de los mismos para que quede satisfecho el interesado. ¡Qué anomalía! qué *adesesio* tan garrafal! ¡Padre Mariano, por Dios! pretender Ud. relacionar el púlpito con los intereses civiles!... pues “¿qué tiene que ver el púlpito con los intereses civiles?”. grabe en su memoria estas palabras y que Dios le dé paciencia.

Su afmo. amigo,

F. CARVAJAL

Puntadillas á guisa de Notas

Los grandes festejos en honor de los señores Enviados Extraordinarios de Méjico y Estados Unidos y de los Altos Jueces de la Corte Centroamericana pasaron ya: nos quedan ahora solo un puñado de reflexiones que comunicar á nuestros lectores.

Va la 1ª): Los señores Delegados y Altos Jueces visitaron el Liceo de Costa Rica en uno de los días pasados y diz que los agasajaron el Sr. Director, los señores profesores y la pléyade de alumnos. Entre los festejos oficiales entraba como un número de canto el himno de los Estados Unidos del Norte, país libre, sin fanatismos, próspero, cultísimo y que marcha á la vanguardia de la civilización. Ténganse presentes estos lijeros datos para la conclusión que de esto sacaremos.

La última estrofa del Himno Norteamericano dice así:

¡Oh Dios de nuestros Padres, autor de la libertad!

A Tí van dirigidos nuestros cantares.

Haz que nuestra Nación prospere con los efluvios divinos de la libertad.

Protéjenos con tu poder gran Dios y Rey Nuestro.

(Letra de S. J. Smith)

Las reflexiones que esto nos sujere son:

a) ¿Cómo sonarían esas enérgicas y cristianas frases del Himno Norteamericano cantado por niños y jóvenes educados sin Dios y en un plantel ateo? —Pues sencillamente como una gran contradicción entre dos términos, uno grande grande.... ó sea el Himno Norteamericano; y otro chico chico, ó sea la educación lavada de Dios y de fe que se da en el Liceo, en donde se enseña la libertad pero sin Dios, que es lo mismo que la estricnina aplicada sin dosis señaladas por el médico, que en lugar de aprovechar, despedaza tristemente.

b) Notarán nuestros lectores que en Norteamérica se invoca

oficialmente á Dios en su gran himno: ¿y en Costa Rica? En Costa Rica, un tal José M.^a Zeledón nos compuso una letra para el Himno Nacional que no es en buena crítica otra cosa más que un hacinamiento de frases rimadas sobre el trabajo, las herramientas y el manto azul, sin nada de Dios ni de sentimientos viriles de libertad ni de amor patrio, pues el autor no tuvo empacho en llamar después públicamente al amor patrio "*lirismo insulso!*" exactamente como gritan los desarrapados socialistas franceses de mala catadura como Herve y otros necios de su pandilla.

En realidad que el gobierno debiera pensar decididamente en otra letra más seria y sustanciosa para el Himno Nacional en la que se cante á Dios, á la patria y al trabajo y no solamente al *hombre máquina*, y aunque la escriba el mismo Zeledón ú otro poeta sin fanatismos y rabietas anticristianos: y que la canten los jóvenes del Liceo, cuando se haya creado ahí una cátedra seria de Religión y no como una disciplina de adorno semejante al dibujo y á la calistenia, cual es la clase de Religión que se da no en el Liceo sino en la escuela anexa y en el Colegio de Señoritas: pues es bien sabido que en el Colegio de Señoritas por ejemplo, la asignatura de Religión se da *una sola vez á la semana á cada clase* durante tres cuartos de hora, lo que es muy bien poquisima cosa ó casi nada, vista la utilidad y necesidad de la Religión en la educación... y vistas otras cosas y compromisos serios más que deben cumplirse por que son *serios compromisos*.

Los Estados Unidos cantan á Dios Rey en su himno patriótico y nosotros sólo cantamos al hombre máquina en el nuestro: estamos por lo visto *cient años atrás*, á pesar de nuestras ínfulas.

2) Otra nota *cómica* de los festejos es la *cursi, requeteque*

cursi y empalagosa crónica del baile de *Jajaljit* en "La Información" con los cuentos de *reinas, princesas, hadas* y mil *recovecos* más. Mejor se dejaran de tales crónicas esos escritorcitos decadentes: pues se nos figura que sus melosidades repugnarán á las mismísimas "*reinas y princesas y hadas*"... todo ello no es más que *piropos* sin sustancia, *purísima paja*.

3) Finalmente, otra nota cómica es el grandísimo adelanto del noticierismo de este país, que es rayano en el delirio y la locura.

Cualquiera podía leer en los diarios josefinos, sobre todo en "La Información" en estos días de festejos y culto idolátrico: "el señor Delegado A. se levantó á tales horas y dijo cuales palabras"; "el señor Delegado B. se movió hacia tal parte y se atusó los bigotes, y el señor F. pesa tantos kilogramos y etc., etc." Da grima este furor ó monomanía del noticierismo ¿verdad? Y las Kodaks para sacar fotografías más borradas y feas, que hasta sería una falta de *r e s p e t o* si apuramos la cosa....

DE POAS

En estos momentos (las once a. m.) he oído á la policía dar la orden de cerrar las taquillas á sus dueños, y eso me ha sugerido la idea de emprender una campaña contra los tomadores de bebidas alcohólicas, por que según lo que veo, aquí ya es alarmante el número de bolos; y el que no quiera creer lo que digo, dese una vuelta por el centro de esta villa, los domingos y días de cierre, después de las cuatro de la tarde y los lunes, ó también haga un viaje junto con los carreteros que van con dulce á San José y verá que hasta los hijos de los viejos honrados de este pueblo se las ponen dobles.

Nadie me negará que el 99 por 100 de los suicidios, homi-

cidios y demás desgracias que á diario ocurren, suceden en gente tomada de licor, amén de la odiosidad y desprecio que se labran de la gente culta y honrada.

Al emprender mi campaña es por el cariño y amor que le tengo á mi pueblo y más que todo por que yo he sido del gremio de los tomados y sé perfectamente lo que es el individuo en un estado y otro y también por que sé las consecuencias que resultan en la sucesión ó generación. Como mi deseo es sacar un buen resultado, necesito la cooperación de los padres de familia, las autoridades llamadas á cumplir la Ley y los dueños de taquillas, aunque según veo, á muy pocos importa que un pueblo tenga buena ó mala fama con tal de hacer dinero.

GONZALO GONZÁLEZ

San Rafael, mayo 17 de 1903

Manifestación de gratitud

Siendo tantas las tarjetas de pésame que he recibido de mis numerosos amigos á consecuencia de la muerte de mi inolvidable esposa *Margarita Viquez* q. e. p. d., doy por este medio las gracias tanto á los que me han escrito, como á los que generosamente me acompañaron al conducir sus restos al cementerio.

BALTASAR QUESADA

Grecia, 2 de junio de 1908.

SOCIEDAD COSTARRICENSE DE SEGUROS DE VIDA

Se avisa á todos los miembros de esta Sociedad, que la Junta Directiva ha señalado el periodo del 20 del corriente al 10 del entrante mes de junio para el pago de los recibos correspondientes á la defunción de don Samuel Francisco Ruiz, vecino de Liberia, que cotizaba con ₡5.00 y falleció el 12 de enero p. pdo. San José, 20 de mayo de 1908.

M. V. BLANCO

Srio.

Tip. de L. Cartín G.